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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Soldados dispararon contra jóvenes en Nuevo Laredo 
La Secretaría de la Defensa Nacional admite que militares accionaron sus armas; la FGR ya 
investiga, El Ejército no está preparado para tareas de seguridad pública, dicen expertos 

 
Tesla acelerará la inversión extranjera 
Instalará una Planta en Santa Catarina, NL 

 
Alista Tesla en NL su auto “Model 2” 
Fabricarán en Santa Catarina vehículo más austero de la armadora 

 
Tesla sí se instalará en NL con inversión superior a 5 mil mdd 
Acuerdos. Cancillería confirma llegada a Santa Catarina, compromete a la empresa a cuidar el 
agua y adelanta que no se otorgarán subsidios, como en otros países 

 
UIF: Políticos movilizan millonarios montos antes de comicios 
Operaciones inusuales por 13.8 mil mdp 

 
Celebran plan para inversión de Tesla en México 
Elon Musk. Ofrece uso de agua tratada en NL y sistema único en pintura de autos 

 
Confirman llegada de Tesla a NL; es la sexta armadora de eléctricos en el país 
Será la tercera planta de la armadora fuera de EU 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO: el injerencismo electoral de EU, contrario a lo que piensa 
Biden  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/01/politica/007n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo ayer que hay más 
democracia en México que en Estados Unidos y rechazó el respaldo tácito 
del Departamento de Estado a la concentración en el Zócalo contra la 
reforma electoral; consideró que así la diplomacia estadunidense adopta 
políticas injerencistas, al contrario de lo que piensa el presidente Joe Biden. 
Sin mediar pregunta en su conferencia de ayer, consideró que esa postura 
surgió bajo la lógica de que Estados Unidos se asume como el gobierno del 
mundo. El mandatario se refirió a un comunicado del Departamento de 
Estado tras el mitin opositor del domingo pasado.  
Allá en el Departamento de Estado de repente escucharon lo que les mandó 
decir Claudio X. González, o (Enrique) Krauze o (Jorge G.) Castañeda... Y a ver, 
un comunicado en favor de la marcha. 
 
AMLO manda mensaje a Antony Blinken: En México gobierna el 
pueblo y en EU la oligarquía  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-manda-mensaje-antony-blinken-en-mexico-
gobierna-el-pueblo-y-en-eu-la-oligarquia 
En respuesta al Departamento de Estado de Estados Unidos quien afirma 
que un sistema electoral independiente es pilar de la democracia, esto tras 
la marcha contra Plan B y en defensa del INE, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró que en México gobierna el pueblo mientras en 
Estados Unidos gobierna la oligarquía.  El jefe del Ejecutivo federal aseguró 
a Antony Blinken, secretario de Estado de los Estados Unidos, que en México 
hay más democracia que en aquel país. Acusó que el país vecino sigue con 
la mala costumbre de inmiscuirse en asuntos que no le corresponde y que 
no han abandonado la Doctrina Monroe de sentirse "el gobierno del 
mundo”.  
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“Aprovecho para responderle al Departamento de Estado del gobierno de 
Estados Unidos que como es la mala costumbre siempre se inmiscuye en 
asuntos que no les corresponde, muy contrario a lo que piensa el presidente 
Biden, que siempre habla de igualdad, textualmente, de un pie de igualdad 
pero como dice la canción 'pesa más, se impone más la costumbre, la mala 
costumbre' en este caso que el amor o el respeto. Todavía no abandonan la 
política de hace dos siglos, la política Monroe, de sentirse el gobierno del 
mundo. 
 
Necesitamos alianza todos.- Alejandro Moreno  
https://www.reforma.com/necesitamos-alianza-todos-alejandro-moreno/ar2560206?v=3 
Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, aseguró que aun cuando su 
dirigencia concluyera en agosto próximo, como marca su periodo 
estatutario, la alianza Va por México no corre riesgo, porque la mayoría en el 
tricolor apoya ir en coalición al proceso electoral de 2024. En entrevista, 
insistió en que el PRI, el PAN y el PRD tienen claro que sin la coalición el 
bloque opositor se acabaría. "La alianza la necesitan hasta los de enfrente, 
Morena por sí solo tampoco compite, ellos necesitan al Verde, al PT, a sus 
aliados. Nosotros estamos trabajando en la coalición y la coalición se 
necesita, es imperante", sostuvo. "Alito" confió en que llegarán a un acuerdo, 
luego de que el dirigente del PRD, Jesús Zambrano, externó su descontento 
por el acuerdo entre PRI y PAN para que éste último sigle y conduzca el 
proceso de elección de los candidatos a la Presidencia de la República y la 
Jefatura de Gobierno capitalino en 2024. 
 
INE se ha convertido en “símbolo de resistencia”, afirma 
Lorenzo Córdova  
https://www.milenio.com/politica/ine-convertido-simbolo-resistencia-lorenzo-cordova 
Ciudad de México. - Ante los embates que ha sufrido y las manifestaciones 
de apoyo que han surgido, el Instituto Nacional Electoral (INE) es “un 
símbolo de resistencia internacional”, aseguró el consejero presidente del 
organismo, Lorenzo Córdova, al manifestar su confianza en que la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalide el llamado Plan B que 
“destaza” la operatividad del instituto.  
 

https://www.reforma.com/necesitamos-alianza-todos-alejandro-moreno/ar2560206?v=3
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Al participar en un encuentro con miembros de la American Society of 
Mexico, Córdova aseguró que el llamado Plan B contra el INE es una reforma 
electoral disruptiva, que va en contra de todo lo que se ha construido a 
través de ocho reformas previas. “Es la primera reforma que es planteada 
desde el poder, es decir, que no responde a demandas de la oposición para 
resolver algún tipo de problema”, dijo el presidente del INE y advirtió que 
esta modificación “por primera vez abre la puerta a que las elecciones sean 
un problema, "y no me refiero a las elecciones competidas, me refiero a la 
organización de las elecciones”. 
 
Admite Sedena que militares sí “accionaron sus armas” en 
Nuevo Laredo  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/admite-sedena-que-militares-si-accionaron-sus-
armas-en-nuevo-laredo 
Tres días después de que cinco jóvenes murieron en Nuevo Laredo, cuando 
la camioneta en la que viajaban fue baleada presuntamente por militares, 
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) dio a conocer su versión, en la 
que reconoce que “personal militar accionó sus armas de fuego”, mientras 
que la Fiscalía General de la República (FGR) informó que abrió una carpeta 
de investigación sobre el caso. De acuerdo con la información difundida por 
la Sedena, “aproximadamente a las 04:50 am del domingo 26 de febrero de 
2023, el personal militar de una base de operaciones desplegado en Nuevo 
Laredo, Tamaulipas, realizaba reconocimientos en el área urbana de ese 
municipio, en apoyo a la estructura de seguridad pública, cuando oyeron 
disparos de armas de fuego, poniéndose en alerta, avanzando a la dirección 
donde se escucharon; posteriormente, visualizaron un vehículo tipo pick up 
con siete individuos a bordo, quienes se trasladaban a exceso de velocidad 
con las luces apagadas y sin placas, cuyos integrantes, al observar la 
presencia de las tropas, aceleraron de manera intempestiva y evasiva, 
deteniendo su marcha al impactarse después con un vehículo que estaba 
estacionado. 
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Tesla sí se alojará en NL y traerá más de 5 mil mdd  
https://www.milenio.com/negocios/tesla-alojara-nl-traera-5-mil-mdd 
La planta armadora de Tesla, que se ubicará en Santa Catarina, Nuevo León, 
tendrá una inversión superior a 5 mil millones de dólares y producirá un 
millón de autos anuales, confirmó Martha Delgado, subsecretaria para 
Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE). “Para esta planta están un poco avanzadas las pláticas con 
el estado, ya lo decía el gobernador (de Nuevo León) y el municipio, hemos 
tenido también la conversación con CFE, Conagua, Hacienda, hubo muchos 
organismos del gobierno federal que nos involucramos”, dijo en entrevista 
con MILENIO. “Una inversión de esta naturaleza supera los 5 mil millones de 
dólares no puede realizarse sin el acompañamiento del gobierno federal y 
lo continuaremos acompañando. Esta fábrica va a producir más o menos un 
millón de vehículos eléctricos en el mercado nacional como exportación”, 
agregó. Con este nivel de producción, México podrá ensamblar anualmente 
4.1 millones de automóviles, colocándose entre las cinco naciones que más 
fabrican vehículos en el mundo, por arriba de Alemania y Corea del Sur. 
 
Alista Tesla en planta de NL su auto 'Model 2'  
https://www.reforma.com/alista-tesla-en-planta-de-nl-su-auto-model-2/ar2561270?v=3 
Nuevo León. - Tras meses de expectativa, ayer se confirmó que la inversión 
privada más fuerte en México para el actual sexenio, la Gigafactory de Tesla, 
llega a Nuevo León, donde todo apunta que se fabricará su nuevo "Model 2". 
La armadora del multimillonario Elon Musk anunciará oficialmente hoy en 
Austin, Texas, los detalles de la producción en la planta que será instalada 
en el Municipio de Santa Catarina. El "Model 2" es el auto eléctrico más 
económico que se haya lanzado al mercado, cuyo precio sería de 25 mil 
dólares, según lo estimado por el propio Musk.  
El Presidente Andrés Manuel López Obrador reveló ayer en su conferencia 
la inversión en Nuevo León y dijo que fueron establecidos compromisos 
para enfrentar el tema de escasez de agua. "Hay un primer compromiso, 
que es el del uso, en todo el proceso de fabricación de automóviles 
eléctricos, la utilización de agua reciclada y de tratamiento del agua, incluso 
hasta para la pintura de los automóviles", dijo. 
 

https://www.milenio.com/negocios/tesla-alojara-nl-traera-5-mil-mdd
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La subsecretaria de Relaciones Exteriores, Martha Delgado, informó que 
Tesla invertirá más de 5 mil millones de dólares para la instalación de su 
planta que tendrá capacidad para producir un millón de autos al año. 
Confirmó que será el auto compacto el que se producirá en Nuevo León. 
 
Tesla acelerará la inversión extranjera; instalará una planta en 
Santa Catarina, NL  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/tesla-acelerara-la-inversion-extranjera-instalara-
una-planta-en-santa-catarina-nl/1573062 
Tesla se instalará en Nuevo León con una inversión inicial de mil millones de 
dólares, que podría llegar hasta diez mil millones, y detonará una cadena de 
valor para los sectores automotriz y de autopartes en México.  
La empresa de Elon Musk, que apuesta por “acelerar la transición del mundo 
hacia la energía sustentable” y “dejar atrás la era de los combustibles fósiles”, 
es una de las automotrices con mayores ganancias por la venta de autos 
eléctricos de lujo: en 2022 tuvo ganancias netas por 12 mil 556 millones de 
dólares, 127.5% más en comparación con el año anterior.  
Tesla ya tiene plantas en California, Shanghái, Berlín y Texas, que juntas 
producen 1.9 millones de unidades al año, pero se prevé que el nuevo 
complejo, que estará en el municipio de Santa Catarina, fabrique un millón 
de autos para el mercado nacional y el de exportación, por lo que será la 
planta más grande de la firma en el mundo.  
Además, se prevé la creación de empleos e inversiones adicionales por las 
empresas que llegarán atraídas por este proyecto. 
 
Sale Pemex ganón con devolución del IEPS  
https://www.reforma.com/sale-pemex-ganon-con-devolucion-del-ieps/ar2561326?v=3 
En 2022, Pemex fue la más beneficiada con las devoluciones del Impuesto 
Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a combustibles, ya que 
concentró 77.6 por ciento, de acuerdo con el Centro de Investigación 
Económica y Presupuestaria (CIEP). En su análisis titulado "Estímulos 
fiscales sobre el IEPS a combustibles: Implicaciones recaudatorias", el 
Centro explica que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) reportó 
devoluciones por concepto de IEPS por 139 mil 423 millones de pesos en  
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2022 y que la principal beneficiaria de las devoluciones vinculadas con el 
rubro de combustibles fósiles fue la petrolera.   
Según el decreto en el que se establecieron estímulos fiscales 
complementarios a los combustibles automotrices, publicado el 4 de marzo 
de 2022, si después del acreditamiento contra el Impuesto Sobre la Renta 
(ISR) prevalece una diferencia o si este no se aplicó en los pagos 
provisionales propios, el contribuyente podrá acreditar contra el IVA. 
 
DHL duplica inversiones en México; proyecta 12 mil mdp  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dhl-duplica-inversiones-en-mexico-proyecta-12-
mil-mdp/1573066 
La empresa de logística DHL Express México duplicará sus inversiones 
comprometidas para el periodo 2019–2024 en nuestro país, con lo que 
además destinará mil millones de pesos para sus nuevas operaciones de 
carga en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), informó Antonio 
Arranz, director ejecutivo de la empresa. Durante el acto de recibimiento del 
primer vuelo de carga que operará en el AIFA, en un evento encabezado por 
el presidente Andrés Manuel López Obrador, Arranz precisó que la empresa 
había comprometido una inversión de seis mil millones de pesos para el 
periodo mencionado, pero que ese monto será de 12 mil millones de pesos, 
lo que incluye los recursos para sus operaciones de carga en el AIFA, pero 
que próximamente habrá nuevos anuncios de montos muy importantes de 
nuevos recursos referentes a la adquisición de nueva flota y que se darán a 
conocer hacia mediados de año. 
 
Sheinbaum: a finales de mayo reabrirá de Pantitlán a Pino 
Suárez la línea 1 del Metro  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/01/capital/035n1cap 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, encabezó ayer la entrega de la obra 
civil de la primera fase de la reconstrucción y modernización de la línea 1 del 
Metro, que reabrirá a finales de mayo en el tramo que va de Pantitlán a Pino 
Suárez. Afirmó que se trató de un trabajo titánico que se realizó en tiempo 
récord para hacer una línea completamente nueva con las tecnologías más 
modernas del mundo y una inversión de 37 mil millones de pesos.  
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Antes de hacer el recorrido de la estación Zaragoza a Pino Suárez, junto con 
el director del organismo, Guillermo Calderón, a bordo de una dresina 
conocida como Metro bebé, la mandataria detalló que la obra civil está 
concluida desde Pantitlán a Isabel la Católica, pero la reapertura será hasta 
Pino Suárez por el cambio de vías que permite el retorno de los trenes. 
 
EU dio condecoraciones a García Luna; no notó que era narco  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/eu-dio-condecoraciones-garcia-luna-no-noto-que-
era-narco 
A lo largo de su carrera, Genaro García Luna recibió ocho premios y 
condecoraciones por su “decidido combate al crimen”. Lo reconocieron 
instituciones nacionales, otros países e incluso agencias policiales y de 
inteligencia internacionales como la DEA, Interpol y el FBI, galardones que 
hoy, tras ser declarado culpable de narcotráfico, levantan suspicacias. 
De acuerdo con especialistas, estos premios generan dudas sobre la eficacia 
de las corporaciones más importantes del mundo, pues “resulta sospechoso 
que no sólo no supieran de los nexos con el narco, sino que hasta lo 
reconocieran”. Por ese motivo, recomiendan que el gobierno de Estados 
Unidos abra una investigación en el FBI y la DEA, y que Interpol haga lo 
propio. En 1996, cuando ya ocupaba una subdirección dentro del Centro de 
Investigación y Seguridad Nacional, fue una institución de inteligencia civil 
(Cisen) la que le entregó la medalla al valor por ser un “funcionario 
destacado”. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/no-que-ya-no-hay-
huachicoleo 
Pese a que se había declarado erradicado, hace unos días el Presidente 
externó su preocupación por los crecientes casos de huachicoleo. Y no es 
para menos. Nos hacen ver que un reciente reporte de Pemex menciona 
que durante el 2022 el robo de combustibles generó perdidas a la empresa 
por 18 mil 700 millones de pesos, cifra creciente comparada con la de 2021 
que registró pérdidas por 7 mil 200 millones de pesos. Nos señalan que en 
las entidades donde se registra mayor robo de combustible, el gobierno ha 
buscado salir al paso con más apoyos sociales, sin embargo, todo indica que 
este negocio ilícito es tan rentable que quizá pocos quieran abandonarlo a 
cambio de recibir ayudas económicas. El robo de combustible goza de cabal 
salud y creció, de un año a otro a niveles mayores al 160%. Qué tal si no se 
hubiese ya terminado con el huachicoleo. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-01/op244371 
ES EL COLMO: analistas, empresarios y hasta algunos funcionarios de la 4T 
están de plácemes porque el Presidente... no hizo lo que suele hacer. Es 
decir, están felicitando a Andrés Manuel López Obrador por no haber 
echado a perder el proyecto de que Elon Musk trajera su nueva planta a 
México. Es como cuando premian al niño más berrinchudo porque, por una 
vez, logró comportarse. 
PERO, BUENO, allá en Nuevo León dicen que, sea como sea, haiga sido 
como haiga sido, la Gigafactory se establecerá en aquel estado, con lo que 
se disiparon las dudas que surgieron, por increíble que parezca, de la propia 
Presidencia de la República. Cualquiera pensaría que el gobierno federal 
haría todo lo posible porque llegara una inversión de unos 5 mil millones de 
dólares, no para espantarla. En fin, Tesla se instalará en México no gracias al 
Presidente como andan diciendo sus porristas, sino a pesar de él. 
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LO MÁS CURIOSO del asunto es que la mayor inversión de este gobierno es 
para construir una refinería y producir más gasolina, en tanto que la mayor 
inversión privada será para producir autos eléctricos... que no usan gasolina 
Parece chiste, pero es anécdota. 
 
Trascendió 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1663 
Que el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, retuvo seis 
días el plan B electoral antes de enviarlo al Ejecutivo para su publicación 
debido a que el decreto llegó rasurado del Senado y los omnipresentes 
duendes o espíritus de moda del Congreso no solo suprimieron la cláusula 
de vida eterna para los minipartidos, sino que borraron párrafos completos 
del documento. Aun cuando el panista notificó la situación a los líderes en 
San Lázaro, el morenista Ignacio Mier afirmó el fin de semana, por razones 
desconocidas, que la reforma se publicaría el lunes en el Diario Oficial de la 
Federación. Y punto. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
No les sale ni el estadio para Pío 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/no-les-sale-ni-el-estadio-
para-pio 
El Presidente le hizo un regalo a su hermano. Nos enteramos en 2021. 120 
millones de pesos para la remodelación del estadio municipal donde 
jugaban las Guacamayas, el equipo de Pío López Obrador.  
A dos años, el regalo salió más caro y no se puede usar. Si este gobierno no 
puede hacer bien ni el estadio para el equipo de Pío, qué se puede esperar 
de lo demás: la refinería que no refina, el aeropuerto que no se usa, la rifa 
que no rifa nada, y un larguísimo etcétera. Anoche en el nuevo noticiero 
diario a mi cargo en Latinus, en un reportaje de Mario Gutiérrez Vega, le 
presentamos cómo está la nueva casa de las Guacamayas en Palenque, 
Chiapas: filtraciones de agua, fallas eléctricas, lámparas que no prenden, un 
sistema hidráulico deficiente, desniveles, errores de diseño en el terreno de 
juego, un campo minado para los beisbolistas.  
Detrás del escándalo está la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), que encabeza Román Meyer. Para dimensionar, 120 
millones de pesos es lo que estaba previsto para preparar y llevar a la 
delegación mexicana a los juegos olímpicos de Tokio en 2020. 120 millones 
de pesos equivale a apoyar a 125 entrenadores de alto rendimiento con 
becas de 80 mil pesos mensuales como las que entrega la Conade. 
 
Mario Maldonado 
El acuerdo reparatorio de Juan Collado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-acuerdo-reparatorio-de-
juan-collado 
La fama que durante varios sexenios se forjó Juan Collado como “el abogado 
de los poderosos” le cobró factura en el gobierno de la 4T, no solo por ser 
amigo y representante legal de expresidentes, sino por otra atractiva 
cuestión: los 2 mil 400 millones de dólares con los que se le relaciona, según 
las pesquisas de la FGR y la UIF.  
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Varios intentos por apropiarse de esos y otros activos de Collado se hicieron 
desde una de las oficinas más prominentes de Palacio Nacional, donde se 
ofrecía “libertad por Libertad (una caja de ahorro con varios miles de 
millones de pesos en la panza)”. Dos años y medio han pasado desde que a 
Collado le dictaron prisión preventiva. Hoy se especula que va a salir de la 
cárcel en las próximas semanas con un acuerdo reparatorio de no más de 
100 millones de pesos, con la supuesta autorización de la Secretaría de 
Gobernación y probablemente de Palacio Nacional. 
 
Salvador García Soto 
AMLO vs. el Departamento de Estado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-vs-el-departamento-
de-estado 
Ya se está haciendo costumbre, en la administración de López Obrador, que 
el presidente de México se lance fuerte en sus conferencias mañaneras en 
contra del Departamento de Estado de los Estados Unidos, la segunda 
instancia de poder en la Casa Blanca, después de la Presidencia del país 
vecino. Tan solo ayer, el mandatario mexicano arremetió en contra de la 
dependencia que encabeza Antony Blinken para acusarla de “injerencista” 
y cuestionar no sólo sus opiniones y acciones “en los asuntos internos de 
México”, sino también de incurrir en “intervencionismo” en Perú en la 
destitución de Pedro Castillo, además de acusar al gobierno estadunidense 
de “practicar la política Monroe, de hace dos siglos, de sentirse los dueños 
del mundo”. A los constantes señalamientos que ha hecho a Washington y 
a su embajadora en Lima, Lissa Kenna, por haber supuestamente apoyado 
la vacancia de la presidencia del Perú y apoyado a la presidenta Dina 
Boluarte, a la que ha llamado “presidenta espuria”, López Obrador sumó 
este martes un duro reclamo por los comentarios que emitió en la víspera, 
apoyando la manifestación ciudadana en contra de su Plan B electoral. 
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Héctor de Mauleón 
Cuando los mexicanos murieron como nunca  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/cuando-los-mexicanos-
murieron-como-nunca 
De pronto se cumplieron tres años desde el día en que la Secretaría de Salud 
anunció que el primer caso de coronavirus se había presentado en México. 
Un joven viajero que regresaba de Italia fue internado en el INER con 
síntomas leves. Había tenido cinco contactos con miembros de su familia. 
Para entonces la catástrofe que había salido de China devastaba Europa. E 
Italia era el epicentro. Había un segundo caso en Sinaloa: un hombre de 46 
años se hallaba encerrado en un hotel. El gobierno mexicano le restó 
gravedad a la epidemia. Dijo el subsecretario Hugo López-Gatell que más 
del 90% de los casos eran “enfermedades con síntomas leves, como catarro.” 
El presidente López Obrador alentaba a la población a seguir yendo a las 
fondas y a los restaurantes: descendíamos de culturas milenarias y nada 
podría afectarnos. Él nos avisaría en qué momento tendríamos que tomar 
medidas que ya se estaban tomando en otras partes del mundo. 
 
Sergio Sarmiento 
Que siempre sí  
https://www.reforma.com/que-siempre-si-2023-03-01/op244373 
"Todos piensan en cambiar el mundo, pero nadie piensa en cambiarse a sí 
mismo". Lev Tolstoi 
El rechazo del Presidente a la instalación de la planta de Tesla en Nuevo 
León era tajante y reiterado: "Si no hay agua, no. No habrá posibilidad. 
Sencillamente no se entregan permisos para eso. O sea, no es factible". 
Ahora hemos pasado del "No" al festivo anuncio de que la inversión sí se 
realizará en Monterrey. Para explicar el cambio, López Obrador ha señalado 
que la empresa hizo "una serie de compromisos para enfrentar el problema 
de la escasez de agua". "Hay un primer compromiso, que es el del uso, en 
todo el proceso de fabricación de automóviles eléctricos, la utilización de 
agua reciclada y de tratamiento del agua, incluso hasta para la pintura de 
los automóviles". Pero esto no fue un logro de su negociación.  
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Carlos Marín 
Salud: “ahorrar” en vez de prevenir  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/salud-ahorrar-en-vez-de-
prevenir 
A quien se le multiplicó ¡por doce! su “más catastrófico” pronóstico de 60 mil 
muertes por covid, el subsecretario de dizque Prevención y Promoción de la 
Salud, Hugo López-Gatell, de nada le servirá exculparse por la proporción 
que le quepa en la matazón (casi 800 mil, según el Inegi), atribuyéndola a la 
desigualdad social, las malas condiciones previas de salud de las personas 
que se gestaron durante las tres o cuatro décadas previas y las añejas 
carencias en la infraestructura de salud. Eso dijo a la reportera Ángeles Cruz 
Martínez, de La Jornada, en una entrevista publicada ayer. 
Posando como para una portada de ¡Hola!, al “estratega” contra la pandemia 
se le ve reflejado en el virtual espejo de acero de un elevador, ocupando un 
tercio de la primera plana y con un pie de foto con una más de sus 
descabelladas afirmaciones: 
 
Joaquín López-Dóriga 
Le queda una reforma, la electoral  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/le-queda-una-reforma-
la-electoral 
Prometí que moriría por ti, pero ya no. Ahora voy a vivir por ti y por mí. Por 
nosotros. Florestán 
Tras la derrota en las elecciones intermedias de junio de 2021, cuando López 
Obrador perdió la mayoría de las alcaldías de su santuario, la Ciudad de 
México, y la calificada en la Cámara de Diputados, abrió la temporada de 
caza de la sucesión presidencial destapando a Claudia Sheinbaum, Adán 
Augusto López Hernández y Marcelo Ebrard, y abriéndole el camino por la 
libre a Ricardo Monreal. Y se autodesignó destapador de los precandidatos, 
a los que despectivamente calificó como corcholatas, lo que retrata el 
desdén y superioridad. En esa ruta, anunció que presentaría tres reformas 
constitucionales: en 2021 la eléctrica, en 2022 la electoral y en 2023 la 
asignación de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional. 
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Enrique Quintana 
Los entretelones del caso Tesla  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/01/los-entretelones-
del-caso-tesla/ 
Tras una negociación larga y complicada, Tesla, la empresa automotriz 
propiedad de Elon Musk, decidió que sí va a ubicar una nueva planta en 
México para fabricar sus automóviles eléctricos. Esa planta estará localizada, 
en principio, en el municipio de Santa Catarina, en la periferia de Monterrey, 
la capital regiomontana. Fue toda una odisea el conseguir que este proyecto 
se concretara. Desde el año 2021, directivos de Tesla comenzaron evaluar la 
conveniencia de ubicar una planta manufacturera en nuestro país y 
analizaron múltiples locaciones. Hablaron entonces una vez con Marcelo 
Ebrard. A lo largo del 2022, por condiciones de cercanía, infraestructura, 
mano de obra y facilidades otorgadas por el gobierno local, fue quedando 
como la mejor opción la ubicación en la periferia de Monterrey. En el 
proceso de preparar el llamado Investor Day de Tesla para marzo del 2023, 
se buscó que hubiera el conjunto de las autorizaciones de los diferentes 
niveles de gobierno, para poder hacer el anuncio de la inversión prevista. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El zalamero  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/01/el-zalamero/ 
Las relaciones bilaterales de México y Estados Unidos se han tensado 
fuertemente en los tres últimos días. Las relaciones con Perú están en el 
umbral de suspenderse o romperse. La prensa más influyente en el mundo 
está criticando el carácter autoritario del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Uno de los programas de revista que ven más de 2 millones de 
personas cada noche en la Unión Americana se mofó cruelmente del 
Presidente este lunes. Y quien debería estar buscando solución a la 
conflictividad diplomática que se vive o atajando la caricatura que se está 
haciendo de López Obrador en el mundo, se dedica mejor a la zalamería. 
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Darío Celis 
Y ahora chocan ASPA y Aeroméxico  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/01/y-ahora-chocan-aspa-y-
aeromexico/ 
LA ASOCIACIÓN SINDICAL de Pilotos Aviadores (ASPA) fue fundada en 1958. 
Durante muchos años agrupó a los pilotos de Aeroméxico, Mexicana y 
Aeromar, vía la contratación colectiva. 
Su fortaleza empezó a menguar hacia el 2005, cuando arrancaron 
operaciones las líneas de bajo costo: Volaris de Enrique Beltranena, Interjet 
de Miguel Alemán y VivaAerobus de Roberto Alcántara. 
Éstas agruparon a sus pilotos en otros sindicatos, buscando condiciones 
laborales competitivas, donde los contratos colectivos resultaron ser muy 
onerosos: un piloto de ASPA está mejor pagado. 
Hoy la mayor parte de los pilotos comerciales en México están agrupados 
fuera de ASPA, que con la quiebra de Aeromar, le decía, pasó de ser un 
gremio de industria a uno de empresa. 
¿Pero qué está sucediendo con la actual dirigencia que encabeza el capitán 
piloto militar Humberto Gual? Su grupo se rehúsa a transformarse ante el 
nuevo contexto que vive la aviación mexicana. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/01/opinion/014o1pol 
Lorenzo Córdova Vianello, aún consejero presidente del Instituto Nacional 
Electoral (INE), lanzó ayer un adjetivo estrepitoso contra quienes no piensan 
como él en materia de reformas electorales: demencial, dijo que es la 
propuesta enviada por el presidente de la República y luego aprobada por 
mayoría de votos por las cámaras de diputados federales y senadores 
(https://bit.ly/3Z809ny)./  
El consejero presidente del INE así se expresó durante un desayuno con 
miembros de la American Society of Mexico, que se asume como 
representante de los intereses privados de estadunidenses en nuestro país 
y que históricamente ha tenido como presidente honorario al embajador 
correspondiente, en este caso el muy intervencionista Ken Salazar.  
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/01/opinion/012o1eco 
No les tomó mucho tiempo a Andrés Manuel López Obrador y Elon Musk 
ponerse de acuerdo sobre la ubicación de la fábrica de automóviles 
eléctricos. Al cliente lo que pida, reza un antiguo proverbio del mundo de los 
negocios y acordaron que será en Monterrey. ¿Y el agua? Será reciclada, no 
se afectará el suministro de la población. La fábrica de baterías es otro tema: 
está negociándose. Hoy habrá un anuncio en Austin, Texas, en el marco del 
Investor Day, acto que organiza Musk en el que presenta su programa de 
inversiones anual. Sería la primera fábrica de coches eléctricos que tendrá 
la compañía en América Latina. La llegada de Tesla al país significará una 
inversión considerable y la generación de muchos empleos. Quiero 
agradecer a Musk que fuera tan respetuoso y atento, dijo el Presidente. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Impulsa Diputada estrategias para regularización de terrenos 
ejidales  
https://veracruz.quadratin.com.mx/impulsa-diputada-estrategias-para-regularizacion-de-
terrenos-ejidales/ 
Veracruz, Xalapa. - Con la finalidad de fortalecer políticas públicas que den 
solución a problemáticas en relación con títulos parcelarios y ejidales de la 
comunidad de Zapaltécatl, perteneciente al municipio de Zongolica, la 
diputada Lidia Irma Mezhua Campos, se reunió con integrantes de la 
Procuraduría Agraria, Delegación Veracruz, en las instalaciones del Palacio 
Legislativo. En este sentido, la vocal de la Comisión Permanente de 
Desarrollo Urbano, Ordenamiento Territorial, Vivienda y Fundo Legal, 
ponderó la necesidad de robustecer la legislación local que permita dar 
celeridad y certeza a los trámites para la regularización de los ejidos. 
Además, se pronunció por establecer una agenda de trabajo con sus 
homólogos federales para consolidar propuestas que enriquezcan la Ley 
Agraria. Asimismo, indicó que en próximos días prevé una reunión con el 
titular de la Procuraduría Agraria Nacional, Luis Hernández Palacios Mirón, 
lo que permitirá una mayor perspectiva en la solución de estos conflictos. 
Por su parte, la Jefa de Residencia de la Procuraduría Agraria, Delegación 
Veracruz, Rosa Isela del Ángel Morales, en representación de Claudio 
Francisco Mendoza Piedra, titular de la dependencia federal en el estado, 
refrendó su apoyo y voluntad política para continuar trabajando con 
asesorías y acompañamiento para las y los habitantes de esa región y de la 
entidad, dando alternativas y soluciones a los conflictos derivados con la 
tenencia de la tierra. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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Presentan iniciativa a favor de las esposas de los migrantes en 
Puebla  
https://www.ambasmanos.mx/politica/presentan-iniciativa-a-favor-de-las-esposas-de-los-
migrantes-en-puebla/59677/ 
Puebla. - La diputada local en Puebla, Laura Zapata Martínez, presentó una 
iniciativa de reforma a la Ley Agraria para que las esposas de migrantes 
tengan derecho a usar sus tierras ejidales mientras se encuentren fuera. 
La iniciativa fue presentada en el Congreso de Puebla el 7 de julio de 2022. 
Busca ejercer el derecho a presentar iniciativas ante la Cámara de 
Diputados, al tratarse de una ley federal. Se propone modificar el Artículo 19 
para que, si el titular de los derechos ejidales migró por más de un año, su 
esposa haga uso de las tierras ejidales, hasta que regrese. 
La esposa deberá dar aviso a la Asamblea Ejidal para que se le otorguen los 
derechos como “usufructuario”. Y así se le permita participar en las sesiones, 
pues tendrá estatus de “usufructuario ejidal”. Lo anterior, con el derecho de 
la voz y voto, tal como si fuera el ejidatario. Otro cambio que plantea la 
diputada es al Artículo 135 sobre la Procuraduría Agraria. Con la 
modificación la Procuraduría deberá defender también los derechos del 
“usufructuario ejidal”, es decir, de las esposas de los migrantes que utilicen 
las parcelas. 
 
Ejidatarios de Champotón acusan a la Procuraduría Agraria por 
supuestos sobornos  
https://www.poresto.net/campeche/2023/2/28/ejidatarios-de-champoton-acusan-la-
procuraduria-agraria-por-supuestos-sobornos-373230.html 
Campeche. - Ejidatarios de Champotón exigen a la Procuraduría Agraria 
les extienda el acta de asamblea certificada para que puedan autorizar los 
estudios de reserva ecológica para 35 mil hectáreas de su ampliación 
forestal, aseguro el comisario ejidal Mario Mijangos Marín. Acompañado de 
unos 50 ejidatarios de los 1507 que conforman el padrón explico que 
anteriormente el subdelegado agrario, Gelasio Sagrero Linares, les denegó 
el documento. Para los ejidatarios este hecho solo significa que desean 
dinero, quieren la "del Puebla", atajaron. De acuerdo con el comisario el 
artículo 23 de la Ley Agraria les permite hacer los convenios, en este caso, 
para que puedan contar con una superficie protegida.  
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Explico que la ampliación forestal del ejido Champotón contaba con 85 mil 
hectáreas, ubicadas en el municipio de Candelaria, pegadas a la zona 
fronteriza con Guatemala; sin embargo, por invasiones expropiaron 20 mil 
hectáreas. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Ejido Francisco Villa instala mesa de atención para la 
regularización  
https://www.uniradioinforma.com/noticias/tijuana/701895/ejido-francisco-villa-instala-
mesa-de-atencion-para-la-regularizacion.html 
Baja California, Tijuana. - Con la finalidad de brindar información sobre el 
proceso del programa de regularización de solares por parte del Ejido 
General Francisco Villa a los habitantes del poblado “Maclovio Rojas 
Márquez”, quedó instalada la mesa de atención permanente. 
Después de múltiples reuniones de trabajo por más de cuatro años 
encabezados por la Secretaria de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(SEDATU), en coordinación con la Delegación de Programas y el Gobierno 
de Baja California, se sigue avanzando en la regularización de la tierra. 
El titular de SEDATU en Baja California, Enrique Cunningham Santana, 
expuso que esos trabajos buscan brindar la certeza jurídica a los habitantes 
del poblado “Maclovio Rojas” para que puedan obtener su título de 
propiedad, emitido por el registro Agrario Nacional (RAN) órgano al que le 
corresponde dar certeza jurídica de todos los actos sobre la propiedad ejidal. 
En dicha mesa participaron: Manuel Bautista Acuña, Representante de la 
Procuraduría Agraria en Baja California, Pablo Armenta Castro, 
Representante del Registro Agrario Nacional y en representación del Dr. 
Jesús Alejandro Ruiz Uribe, delegado de Programas en Baja California, 
Giovanna Teresa Loreto Aceves, quienes brindaron atención informando la 
legalidad del proceso y aclarar dudas a los habitantes. 
En el marco de este evento se hicieron entrega de 20 títulos de propiedad a 
beneficiarios a título gratuito, así como a posesionarios que realizaron ante 
el ejido sus pagos correspondientes dentro del programa de regularización 
establecido como lo es precios justos para la vivienda popular a quienes 
menos tienen. 
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Alistan asamblea regional de comuneros en la Costa  
https://estadoactual.com/alistan-asamblea-regional-de-comuneros-en-la-costa/ 
Oaxaca. - El Órgano Agrario de San Pedro Pochutla alista su próxima 
participación en la asamblea regional que se desarrollará en la 
municipalidad de Santo Domingo de Morelos el próximo 4 de marzo. 
Miguel Enrique Gutiérrez Velázquez, presidente del Comisariado de los 
Bienes Comunales, así como su par Marco Antonio Velásquez Ramírez, 
presidente del Comisariado de los Bienes Comunales de Cozoaltepec, 
preparan sus participaciones en la Alianza de Comunidades Agrarias de la 
Costa, Sierra Sur y Chontal baja, en la cual dan seguimiento a sus 
planteamientos de necesidades para mejorar las condiciones de los 
comuneros y comuneras. Miguel Enrique Gutiérrez Velázquez ha reiterado 
el malestar de los comuneros que se han visto desatendidos por la 
Visitaduría Agraria. Cabe destacar que justamente esta Visitaduría estaba 
otorgando asesorías y recomendaciones a las y los comuneros en una 
oficina habilitada en la Casa Comunal hasta que fue retirado el Visitador. 
Por su lado, Marco Antonio Velásquez Ramírez, ha signado convenios de 
trabajo con la Procuraduría Agraria (P.A.) para iniciar la actualización del 
padrón agrario, así como constituir su estatuto comunal, y se espera que al 
respecto la dependencia federal emita algún avance al respecto. 
 
Reviran indígenas de Aquila a expertos de la ONU  
https://colima.quadratin.com.mx/michoacan/reviran-indigenas-de-aquila-a-expertos-de-la-
onu/ 
Michoacán. - Con motivo de la publicación del comunicado emitido el día 
20 del presente mes de febrero por el Grupo de Trabajo de la ONU sobre 
Empresas y Derechos Humanos liderado por Pichamon Yeophantong, 
nahuas del grupo mayoritario de la Comunidad Indígena San Miguel Aquila, 
tras analizar con detenimiento su manifestación, expresaron contextos y 
puntualizaciones a las consideraciones vertidas como fondo del caso de la 
desaparición de su líder comunal Antonio Díaz Valencia, el profe Toñito, y 
del reconocido abogado defensor de los Derechos Humanos, Ricardo 
Lagunes Gasca.  
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A la afirmación del grupo de expertos de la ONU de que “La desaparición se 
produjo en el contexto de un conflicto en curso entre la comunidad 
indígena de San Miguel de Aquila, Michoacán, México, y una empresa 
minera con sede en Luxemburgo, Ternium -parte del grupo argentino-
italiano Techint-“, con la información proporcionada en párrafos anteriores 
esta Comunidad Indígena San Miguel Aquila desmiente la veracidad de 
esto, y expresa que la lucha del profe Toñito y del licenciado Ricardo 
Lagunes es en contra de la corrupción de la justicia agraria en México, 
indicando que en el Tribunal Unitario Agrario 38 no hay un solo oficio en 
contra de la minera Ternium porque la lucha era y sigue siendo, por el 
desconocimiento de los comisariados espurios y el lanzamiento de la 
convocatoria por parte de la Procuraduría Agraria, de la convocatoria 
correspondiente para en el marco de la Ley elegir órganos de 
representación y vigilancia que sean reconocidos plenamente por todas las 
instancias oficiales. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Autoridades federales atienden a colectivos preocupados por 
el medio ambiente; se comprometen a encontrar soluciones  
https://udgtv.com/noticias/autoridades-federales-atienden-colectivos-preocupados-
medio-ambiente/ 
Jalisco, Guadalajara. - Las oficinas de la Comisión Nacional Forestal 
(CONAFOR) de Jalisco fueron la sede de la reunión de autoridades de 
Semarnat y Profepa con diferentes colectivos en defensa del medio 
ambiente. La junta obedece a la petición de los colectivos Jardines de la paz, 
Cuenca Lerma Chapala, Únete Huentitán, Defensa Bosque de la primavera, 
Movimiento antiverificación y activistas que denuncian omisión del 
gobierno de Jalisco para cuidar el medio ambiente. En la mesa de trabajo el 
titular de despacho de la Semarnat, Raúl Rodríguez, anunció que las 
reuniones se realizarán cada tres meses con diversas autoridades para 
revisar pendientes y acciones, pero enfatizó que sus intervenciones se 
realizan con el único objetivo de apoyar y no “golpear” funcionarios o 
instituciones.  
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En la reunión participaron autoridades del gobierno de México, 
Procuraduría Agraria, la diputada federal Cecilia Márquez quienes 
escucharon las diferentes problemáticas de los representantes de colectivos 
para encontrar solución a sus demandas. 
 
Procuraduría Agraria en Hidalgo imparte capacitación a 
representantes de núcleos ejidales de Pachuca y Zempoala  
https://agendahidalguense.com/2023/02/28/procuraduria-agraria-en-hidalgo-imparte-
capacitacion-a-representantes-de-nucleos-ejidales-de-pachuca-y-zempoala/ 
Con la finalidad de brindar protección del patrimonio de los campesinos 
hidalguenses, Andrés Velázquez Vázquez, representante de la Procuraduría 
Agraria en Hidalgo impartió una capacitación a 24 comisariado ejidales y 
sus comitivas sobre testamentos agrarios, reglamentos internos y demás 
normativa en materia agraria. Durante su vista por el ejido de Santiago 
Tlapacoya, perteneciente al Municipio de Pachuca, Andrés Velázquez 
reconoció el liderazgo de las mujeres como representantes de sus ejidos y 
sus comunidades, entre ellas a Eugenia Dominga Gómez Copca, presidenta 
del comisariado ejidal de Santiago Tlapacoya, municipio de Pachuca, 
Maribel Meneses González presidenta del comisariado ejidal de Jagüey de 
Téllez, municipio de Zempoala y a Irma Graciela Monrroy Uribe, presidenta 
del comisariado ejidal de Villa Aquiles Serdán, perteneciente al municipio 
de Pachuca. 
 
Hay rezago en sucesiones de tierras ejidales  
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2023/02/27/hay-rezago-en-sucesiones-de-tierras-
ejidales/ 
Coahuila. - Campesinos están acudiendo ante la Procuraduría Agraria para 
resolver los problemas de rezago en sucesiones de tierras ejidales, trámites 
que habían dejado pasar, explicaron ejidatarios. Don Irineo Delfino, de la 
comunidad San Antonio de las Cabras, en General Cepeda, mencionó qué 
hay muchas tierras sin aprovechamiento porque no se ha definido a los 
herederos después de fallecer los titulares, esto ha generado conflictos 
agrarios entre las mismas familias y quienes están al frente de las comisarías 
ejidales. Son problemas a los que nunca se les puso atención y ahora surgen 
los inconvenientes de quienes tienen derechos agrarios por sucesión. 

https://agendahidalguense.com/2023/02/28/procuraduria-agraria-en-hidalgo-imparte-capacitacion-a-representantes-de-nucleos-ejidales-de-pachuca-y-zempoala/
https://agendahidalguense.com/2023/02/28/procuraduria-agraria-en-hidalgo-imparte-capacitacion-a-representantes-de-nucleos-ejidales-de-pachuca-y-zempoala/
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2023/02/27/hay-rezago-en-sucesiones-de-tierras-ejidales/
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2023/02/27/hay-rezago-en-sucesiones-de-tierras-ejidales/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Don Rodrigo Cabrera, campesino del ejido San Pedro en Saltillo, mencionó 
que, al no haber nuevos herederos, los comités de vigilancia asumen que las 
tierras están abandonados al no hacer uso de labores del campo, y no tener 
especificados a los dueños originales. En cuanto a los servicios que brinda la 
Procuraduría Agraria, están la asesoría en audiencias, conciliación agraria y 
arbitraje, pero también convenios y contratos, así como derechos de agua y 
la extinción de propiedades. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu ha otorgado más de 300 mil apoyos para vivienda sin 
intermediarios; fortalece la estrategia de autoproducción  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-ha-otorgado-mas-de-300-mil-apoyos-para-
vivienda-sin-intermediarios-fortalece-la-estrategia-de-autroproduccion 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) ha otorgado, en lo que va de esta administración, más de 300 mil 
apoyos directos para vivienda sin intermediarios y suma esfuerzos con otras 
dependencias para promover la autoproducción a fin de abatir el rezago 
habitacional, informó el subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, 
Daniel Fajardo Ortiz. “Antes se privilegiaba la construcción de casas 
pensadas como una mercancía, como grandes negocios. Ahora sabemos 
que las personas resuelven los problemas de vivienda mediante la 
ampliación, mejora y la autoproducción de su hogar y para seguir con estos 
apoyos directos se requiere capacitar desde local a las y los funcionarios”, 
expresó en el lanzamiento de la segunda edición del curso ‘Política pública 
de vivienda: la autoproducción de vivienda adecuada a nivel local’. 
Destacó que los cambios de la Política Nacional de Vivienda han sido 
drásticos en esta administración, ya que todos los apoyos que se entregan 
para abatir el rezago habitacional son de forma directa, a través de la 
Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), y “nada es mediante las empresas 
constructoras”, dijo. 
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Caminos artesanales de concreto transforman la Montaña de 
Guerrero 
https://www.gob.mx/inpi/prensa/caminos-artesanales-de-concreto-transforman-la-
montana-de-guerrero 
Guerrero, Chilpancingo. - Gracias a la organización comunitaria de los 
pueblos indígenas de la montaña de Guerrero, el programa de caminos 
artesanales de concreto hidráulico está transformando la región con la 
construcción de 23 tramos que benefician a las comunidades.  
En este marco el director general del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, supervisó dos obras; el primer 
camino, que conecta de Colombia de Guadalupe a Mesón de Ixtláhuac y el 
segundo que comunica a la comunidad de Ahuacachahue a Ayutla.  
En Colombia de Guadalupe, Regino Montes agradeció en su lengua 
materna por el caluroso recibimiento, reconoció que los caminos son 
posibles gracias a la participación y a la organización comunitaria. 
 
Semarnat niega autorización a proyecto minero en Michoacán  
https://www.proceso.com.mx/nacional/2023/2/28/semarnat-niega-autorizacion-proyecto-
minero-en-michoacan-302873.html 
Michoacán. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) negó la autorización en materia ambiental para el proyecto 
minero denominado “Aprovechamiento El Cachorro”, mediante el que se 
pretendía extraer plata, cobre y otros minerales asociados, en el municipio 
de Churumuco. La resolución fue notificada a la empresa promovente, 
Minera El Cachorro S. de R.L. de C.V., mediante un oficio firmado por el 
subdelegado de gestión para la protección ambiental y de los recursos 
naturales, Carlos Alberto García Salgado. 
El proyecto planteaba la realización de los trabajos mediante obras mineras 
subterráneas en su mayoría y una pequeña porción a cielo abierto, sobre 
una superficie de 11 mil 020.7 metros cuadrados, de los que en 9 mil 120 se 
requería cambio de uso de suelo de áreas forestales. 
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